

EL SOL DE MÉXICO

Red Privada

Por Manuel Buendía

- Provocación a México
- Videla en Entredicho

La "Operación México" —cuyo descubrimiento y aborto pueden haber llevado a un punto de grave tensión las relaciones diplomáticas de nuestro gobierno con la junta militar de Argentina— ofrece a los asombrados investigadores los siguientes hechos:

+Al parecer el 6 de enero fracasó en la ciudad de México un atentado de comandos argentinos, porque la presunta víctima se habría ausentado repentinamente.

+Unos 45 elementos represivos de la junta militar argentina se han infiltrado en México, bajo coberturas diversas que proporciona personal de la embajada. Estos individuos están capacitados para realizar y apoyar acciones terroristas. Existen presunciones de que han establecido alianzas con el hampa local y con organizaciones ultraderechistas mexicanas, al carecer por completo de ayuda por parte de funcionarios militares o policíacos.

+Esta fuerza de 45 hombres habría apoyado la misión ("Operación México") del comando especial que llegó

Pasa a la Página 9

el 16 de enero con aprobación directa del presidente Videla, se proponía eliminar —mediante el secuestro o el asesinato— a los principales dirigentes de los montoneros. Unas acciones se ejecutarían directamente en nuestro país, y otras se fraguarían aquí, para consumarse después en países de Europa.

+El "objetivo máximo" consistía en secuestrar a determinados dirigentes montoneros en el exilio para llevarlos con vida a la Argentina. El asesinato figuraba como objetivo secundario. El presidente Videla, el general Vioja y el general Gualtieri sacaron dieciocho mil dólares de las arcas de la junta militar para proveer de fondos al comando especial enviado a México, y que probablemente trataría de secuestrar en primer término a un personaje como el doctor Ricardo Obregón Cano, exgobernador de la provincia de Córdoba, y uno de los hombres más intensamente acechados por la junta militar. El gobierno argentino también había dispuesto el envío de un avión a la ciudad de México para sacar rápidamente al o a los secuestrados. Entre los cinco del comando especial o entre los 45 de la fuerza represiva reclutada anteriormente por la embajada figuraría un experto en la aplicación de hipomorfina, antídoto contra la ingestión de cianuro. (Algunos principales jefes de los montoneros suelen llevar consigo cápsulas de cianuro, para suicidarse si caen en manos del enemigo).

+La "Operación México" fue al parecer imaginada por el servicio de inteligencia del general Fortunato Gualtieri, jefe del segundo cuerpo del ejército. Luego lo aprobaron personalmente los generales Videla y Vioja, quien recientemente fue huésped del gobierno mexicano. Finalmente le encomendaron a cinco personas: Tulio Valenzuela, Carlos Laiuf, "Ferrer", "Caravetta" y "Daniel". Obviamente los entrecerrados indican que los últimos tres nombres son falsos. Pero están identificados como dos militares y un civil. "Ferrer" es un mayor del Ejército, tercero en el área de inteligencia del segundo cuerpo; "Daniel" ostenta el grado de teniente. "Caravetta"

es un espía civil, especializado en la identificación de personas.

Carlos Laiuf es un traidor al Movimiento Peronista Montonero. El 2 de enero propició la captura de Valenzuela, dirigente de la guerrilla en la ciudad de Rosario, asiente del segundo cuerpo del ejército que comanda el general Gualtieri.

Tulio Valenzuela —con grado de mayor en los cuadros militares de los montoneros— recibió la oferta de pasarse al enemigo. La esposa de Valenzuela y su hijo de un año fueron tomados como rehenes. El guerrillero se las ingenió para hacer creer a Gualtieri que aceptaba su ofrecimiento. Por su jerarquía dentro de la organización, Valenzuela era el instrumento ideal para conducir a sucesivas emboscadas —en México y Europa— a los principales dirigentes. Con la "Operación México" la junta militar —cuya máxima preocupación en estos momentos es la buena imagen para el mundial de Fútbol— creía haber hallado la clave para destruir, mediante secuestros y asesinatos, a todo el centro de gravedad de los montoneros.

Pero Valenzuela decidió consumir una de las grandes operaciones de contrainteligencia y asestar al régimen de Videla un terrible golpe. Muy posiblemente a estas horas ya ha sido asesinada la compañera de Tulio. Pero ella, Raquel, estuvo siempre de acuerdo en que así debería ser.

+Adicionalmente se obtuvo información sobre el reforzamiento del personal represivo en varias embajadas de Argentina. Por ejemplo, en la de Londres se han colocado 75 agentes y 150 en la de España. El personal de Londres pertenece en mayoría a la Infantería de Marina; pero el de España se integra con expertos de la policía federal, División de Asuntos Extranjeros. Los agentes de la DEA usualmente reciben adiestramiento en Fort Bragg, bajo programas de la Agencia internacional para el Desarrollo, una de las coberturas más conocidas de la CIA. El personal destacado en México es mixto, o sea que procede tanto de las fuerzas armadas como de la policía civil.